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根据国家安全政策研究委员会

副秘书长、空军少将乔良介绍，首艘

航母虽然改造自前苏联的航母平

台， 但主要设备都是我们国家自主

研发的。乔良表示，没有舰载机的航

母就不能叫航母， 航母就是一个活

动的海上机场， 它必定要配备舰载

机才能算是一艘真正意义上的航

母。中国拥有了自己的第一艘航母，

在舰载机方面，可以告诉大家的是，

我们已经拥有自己的舰载机， 而且

性能良好。

他说， 除了船体是前苏联人制

造的以外， 剩下的都是中国自主完

成的。从舰上的各种设备，一直到动

力系统、操舰系统、火控系统以及所

配备的武器， 都是我们国家自主研

发的。

同时， 对于航母将极大增强中

国军队实力的乐观想法， 乔良少将

认为应该冷静看待。

他说， 中国军队的实力是一个

综合实力， 不会由于一两件兵器就

发生根本性改变。乔良还表示，航母

交付不意味东亚军力对比发生变

化，必须考虑美国因素。

“我们国家的这艘航母是一艘

中型航母， 不好拿它与一些像泰国

的轻型航母或者美国那些重型航母

去比。 但在世界各国拥有的相应中

型航母里， 我们的航母毫无疑问是

可以列入先进行列的。 ”乔良说。

命名由来

辽宁是我国

连绵海岸线的北部起点

不辱使命

勇做海军建设发展的开拓者

“历史将永远记住这一天，2012年 9月 25 日，中国

海军从此迈入航母时代。当我从胡主席手中接过军旗，

一种神圣的使命感油然而生。 ”站在宽阔的航母飞行甲

板，“辽宁舰”舰长、海军大校张峥激动之余，说得更多

的是责任与使命。

“这次航母交接入列，举世瞩目、举国关注，党中

央、国务院、中央军委专门致电祝贺，党和国家领导人

亲自参加航母交接入列仪式，这既是亲切的关怀、莫大

的荣耀，又是巨大的鞭策和鼓舞。 ”这位曾担任护卫舰、

驱逐舰舰长， 并有着国外军事院校留学经历的优秀军

官，有着丰富的管理和指挥经验，对大型水面舰艇建设

也有深入的思考和研究。“我们一定牢记使命，不负重

托，圆满完成航母的后续科研试验和训练工作，为航母

的建设和发展积累更多的宝贵经验。 ”张峥说。

航母建设承载着民族振兴的梦想， 吸引了大批优

秀人才。 据介绍，首批航母舰员中，具有本科以上学历

的军官达到 98％以上，博士硕士也有 50余人。“先进的

装备需要高素质的人才。 ”“辽宁舰”首任政委梅文动情

地说，“我曾经接装过三型舰艇， 亲眼见证了中国三代

主战舰艇的发展。深知人才对驾驭新装备的重要性，我

们要贯彻科技强军、人才兴军的战略思想，把这些优秀

人才的作用发挥好，为他们提供施展才华的广阔空间。 ”

“航空母舰作为中国海军的新增舰种，在推进海军

建设发展中担负着重要职责。 ”“辽宁舰”舰长、政委一

致表示，全舰官兵叫响了“掌握新装备、勇做开拓者”的

口号，坚持用党的创新理论武装头脑，不断培育当代革

命军人核心价值观，强化军魂意识，献身航母事业，在

建设强大海军的伟大征程中建功立业。

林远锋是“辽宁舰”安全部门的一名士官班长，这

个部门是专为航空母舰开设的。 小林每天的工作是为

航母做“健康预报”：把全舰装备安全情况、当天重要作

业和危险作业、危险品管理情况用量化显示出来，这对

于舰艇生命力的保持至关重要。 3年前，林远锋是国产

新型驱逐舰———“海口舰”的一名声呐兵。 在首批航母

舰员的选拔中，他以一流的素质过关斩将，实现了自己

的航母梦。 在新的岗位，小林更加努力。

与其他国家的航母一样，“辽宁舰” 上也出现了女

舰员的身影。 她们分布在舰艇的各个岗位上，通信部门

话务班班长王琦就是其中的一位代表。“现代化餐厅、

24小时热水供应， 这些以前不可想象的条件在航母上

都变成了现实。 ”王琦说起航母生活绘声绘色，可一谈

起工作满脸自信：“除锈、刷漆、装卸，累活、脏活，我们

样样都干，从来不讲‘特殊’，我们也是航母上的‘半边天’。 ”

航母起航， 对于负责舰载机收放的航空部门副部

门长李晓勇来说，“梦想也即将起航”。 学通信出身的他

改行搞起了飞行保障，又从飞行部队转到了水面舰艇，

每一次角色转变， 他都不敢懈怠：“航空部门要面对飞

机噪音、高温尾流，工作环境差、劳动强度大。 但只要热

爱这个岗位，以勇敢者的姿态去迎接挑战，什么样的困

难都可以克服。 ”在航空部门全体官兵的努力下，舰载

机舰上保障条件将以最高标准准备。

“辽宁舰”官兵表示：一定不畏艰险、攻坚克难，再

接再厉、勇于创新，高标准、高质量完成党和人民赋予

的各项任务，为有效维护国家主权、安全和发展利益，

促进世界和平与共同发展贡献力量。

（综合新华社、《法制晚报》）

“辽宁舰”

根据《海军舰艇命名条例》，包

括航母在内的一级舰， 比如所有航

母、巡洋舰都以行政省（区）或词组

命名。同时，所有军舰命名都规定必

须响亮、有意义，体现国家尊严，表

现中国“悠久的历史和文化”，“经得

起历史考验”。

而根据海军三大舰队的辖区限

制， 中国首艘航母将配置在北海舰

队早已成为公开的秘密。

北海舰队辖区内 14 省市区

（辽宁、吉林、黑龙江、内蒙古、青

海、甘肃、宁夏、陕西、山西、北京、

天津、河北、山东、河南），航母的名

字就被限制在这 14 个省份的名字

之中。

大连港所处的辽宁， 是瓦良格

“新生”的地方，它真正为人熟知，被

官方承认，赢得全球瞩目，也是在这

里， 而辽宁也是中国连绵海岸线的

北部起点， 其成为中国首艘航母的

名字，是最合情合理的选择。

舰长人选

首位航母舰长来自东海舰队

记者获悉， 新的舰长张峥来自

海军东海舰队， 曾任某支队副参谋

长。 与外界相传航母舰长必须有飞

行经历不同， 这位舰长的履历中没

有这一项。

公开资料显示， 这位舰长非常

优秀,1969年出生在军人家庭，大学

毕业后分配到海军东海舰队司令

部，任助理工程师。随后在海军大连

舰艇学院就读舰艇作战指挥专业，

获硕士学位。此后先后担任部门长、

参谋、副舰长、舰长。 该舰长曾先后

到英国国防语言学院和英国三军联

合指挥与参谋学院深造。

少将点评

首艘国产航母可列入先进行列

新华社大连 9 月 25 日电（记者 曹智 陈

万军 李宣良）我国第一艘航空母舰“辽宁舰”

已按计划完成建造和试验试航工作，25 日上午

在中国船舶重工集团公司大连造船厂正式交付

海军。 中共中央总书记、国家主席、中央军委主

席胡锦涛出席交接入列仪式并登舰视察。

中共中央政治局常委、 国务院总理温家宝

一同出席并宣读党中央、国务院、中央军委的贺

电。

中共中央政治局委员、中央军委副主席郭伯

雄，中共中央政治局委员、中央军委副主席徐才

厚，国务委员兼国务院秘书长马凯，中央军委委

员、总装备部部长常万全，中央军委委员、海军司

令员吴胜利出席仪式并陪同视察。

初秋的大连港，阳光和煦，波平浪静。

停泊在码头的“辽宁舰”悬挂满旗，舰上

官兵精神抖擞，分区列队。 10 时许，交

接入列仪式在雄壮的国歌声中开始。

胡锦涛向海军接舰部队授予军旗和

命名证书。 温家宝宣读了党中央、国

务院、中央军委的贺电。 贺电指出，

我国发展航空母舰， 是党中央、国

务院、中央军委着眼国家安

全和发展全

局作出的重大战略决策。 第一艘航空母舰顺利

交接入列，对于提高我军现代化水平，促进国防

科技工业技术进步和能力建设，增强国防实

力和综合国力，对于振奋民族精神，激发

爱国热情， 鼓舞全党全军全国各族人

民奋力夺取全面建成小康社会新胜

利、 开创中国特色社会主义事业

新局面， 具有重大而深远的意

义。

仪式结束后，胡锦涛健步登

上“辽宁舰”，检阅了海军仪仗

队。 随后，胡锦涛、温家宝等

领导同志来到飞行甲板和

部分舱室， 认真察看舰上

设施设备， 与官兵亲切

交谈，详细询问工作、

训练和生活情

况，

会见参与我国第一艘航空母舰建造的科技人员、

干部职工和部队官兵代表， 并与大家合影留念。

胡锦涛对航空母舰建造取得的成绩给予充分肯

定，要求部队和承建单位高标准完成好后续各项

工作任务。

仪式上，中共中央政治局委员、中央军委副

主席郭伯雄宣布第一艘航空母舰交接入列和舰

名舷号，中央军委委员、总装备部部长常万全主

持仪式，中央军委委员、海军司令员吴胜利，中

国船舶重工集团公司总经理李长印分别发言。

经中央军委批准， 我国第一艘航空母舰命

名为“中国人民解放军海军辽宁舰”， 舷号为

“16”。“辽宁舰”交接入列后将继续开展相关科

研试验和军事训练等工作。

中央国家有关部门、解放军四总部、海军、

空军、 沈阳军区、 军委办公厅和辽宁省有关领

导， 以及参与我国第一艘航空母舰建造单位的

代表参加了仪式。

9 月

2 5 日，“辽

宁舰”悬挂

满旗，舰员

精神抖擞

分区列队。

新华社发


